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Résumé: 
Les déchets organiques, principalement les déchets alimentaires (FW) des hôtels, des restaurants, des ménages et des cantines, contiennent une teneur élevée en humidité et

L’empoisonnement criminel constitue un grave problème de santé publique dans de nombreux pays, y compris au Maroc, et entraîne des conséquences
dramatiques pour les victimes et leur entourage, suscitant une préoccupation continue des autorités sanitaires et judiciaires. Dans cette perspective, cette
étude a pour objectif principal de contribuer à la réduction de la morbi-mortalité associée aux empoisonnements criminels au Maroc, en approfondissant
notre compréhension des caractéristiques épidémiologiques de ces cas.
Une analyse rétrospective des données recueillies par le Centre Anti-Poison et de Pharmacovigilance du Maroc (CAPM) entre 1980 et 2014 a été réalisée.
Au cours de cette période, le CAPM a enregistré un total de 611 cas d’empoisonnements criminels, représentant 2,1% de l’ensemble des intoxications
intentionnelles déclarées. Les résultats de cette étude ont révélé que l’âge moyen des personnes intoxiquées était de 23±15,7 ans, avec plus d'un quart
des cas concernant des enfants de moins de 15 ans (28,6%). Les empoisonnements chez les enfants surviennent généralement entre 8h et 20h. De plus,
55,9% des victimes étaient de sexe masculin, avec un sexe-ratio (H/F) de 1,3. Les intoxications se produisent principalement en milieu urbain (87%) et sont
collectives dans 24,4% des cas. Les produits les plus couramment utilisés pour commettre l’empoisonnement criminel sont les pesticides et les produits
agricoles (17,8%), les plantes (17,7%), les produits industriels (17%), les produits gazeux (16,7%) et les médicaments (14,7%). Les symptômes présentés par
les patients variaient en fonction du produit utilisé, de la quantité ingérée et du délai écoulé avant le traitement, avec l’observation de troubles
neurologiques, digestifs, respiratoires et cardiovasculaires. Parmi les 440 cas pour lesquels des données sur l’évolution étaient disponibles, 27 ont entraîné
le décès des victimes, tandis que les autres cas ont survécu avec ou sans séquelles.
Il est primordial de sensibiliser les médecins aux défis du diagnostic et de la prise en charge des victimes d'intoxication criminelle. Par ailleurs, il est
nécessaire d'élaborer des stratégies visant à restreindre la vente libre de certains produits et à mieux comprendre les causes profondes de ce type
d'intoxication. Ces mesures sont essentielles pour réduire la morbi-mortalité associée aux empoisonnements criminels au Maroc et contribuer à
l’amélioration de la santé publique dans notre pays.
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Abstract:

Criminal poisoning is a significant public health concern in various countries, including Morocco, with far-reaching consequences for victims and their
families. This issue has garnered ongoing attention from healthcare and legal authorities. This study aims to contribute to the reduction of morbidity and
mortality associated with criminal poisonings in Morocco by enhancing our understanding of the epidemiological characteristics associated with such
cases.
We conducted a retrospective analysis of data collected by the Moroccan Poison Control Center (MPCC) from 1980 to 2014. During the study period, the
MPCC documented a total of 611 cases of criminal poisonings, which accounted for 2.1% of all reported intentional poisonings.
The average age of poisoned individuals was 23±15.7 years, with more than a quarter of the cases involving children under 15 years old (28.6%).
Poisonings among children primarily occurred between 8 AM and 8 PM. Furthermore, 55.9% of the victims were male, resulting in a sex ratio of 1.3.
Poisonings predominantly occurred in urban areas (87%), with 24.4% of cases being collective poisonings. The substances commonly used for committing
criminal poisoning included pesticides and agricultural products (17.8%), plants (17.7%), industrial products (17%), gaseous substances (16.7%), and
medications (14.7%). The symptoms displayed by patients varied depending on the specific substance consumed, the quantity ingested, and the time
elapsed before treatment. As a result, a range of neurological, digestive, respiratory, and cardiovascular disorders were observed. Out of the 440 cases for
which outcome data were available, 27 resulted in fatalities, while the remaining cases survived with or without sequelae.
Raising awareness among physicians regarding the diagnostic and management challenges associated with victims of criminal poisoning is of utmost
importance. Additionally, it is imperative to develop strategies aimed at regulating the unrestricted sale of certain products and gaining a deeper
understanding of the underlying causes of this type of poisoning. Implementing these measures is essential for reducing the morbidity and mortality
associated with criminal poisonings in Morocco, thereby making a significant contribution to the enhancement of public health in our country.
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